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Экспертное мнение

«Никто Не смотрит На котел,  
важеН коНкретНый проект»  
Застройщики в августе фиксировали рекорды продаж, Но это времеННое  
явлеНие: отложеННый спрос и льготНая ипотека ЗакоНчатся, а плохая  
макроэкоНомика и проблемы в отрасли остаНутся. о теНдеНциях рыНка  
и диНамике раЗвития компаНии расскаЗывает руководитель холдиНга  
Legenda InteLLIgent deveLopment василий селиваНов. бЕСЕдОвАлА вЕРОНиКА ЗубАНОвА

BUSINESS GUIDE: Как вы оцениваете теку-
щую ситуацию, пережили ли отрасль и 
компания коронакризис?
ВАсиЛиЙ сеЛиВАноВ: В этом вопросе очень 
важно отделить текущий момент, сегод-
няшнюю конъюнктурную ситуацию, от тех 
последствий и перспектив, которые мы 
будем наблюдать в течение длительного 
срока. Сейчас рынок достаточно сбалан-
сирован и активен, потому что происходит 
реализация отложенного из-за изоляции, 
почти полугодового спроса. В  весенние 
месяцы было сокращение продаж, в неко-
торые — до 30%. В июне начался возврат 
покупателей, в июле этот процесс активи-
зировался. Август у многих, в том числе 
и у нас, был месяцем больших объемов 
продаж. У нас не так ярко это проявилось, 
потому что начальные бюджеты выше ры-
ночных. Но коллеги по цеху, продающие 
массовое жилье, фиксируют рекорды. 
Это краткосрочное явление, тем более что 
отложенный спрос сейчас стимулируется 
льготной ипотекой. Рано или поздно он ис-
сякнет, и что тогда будет со стабильным 
базовым спросом — большой вопрос. 
BG: И что же, по-вашему, будет?
В. с.: Очень сложно сейчас давать оценку, 
потому что, если смотреть на фундамен-
тальную экономику, все совсем нехоро-
шо, а ведь это основа развитию и прогно-
зам по любому рынку. Экономика России 
в 2020 году, если судить по ВВП, находит-
ся на уровне 2013 года. 

Пока еще льготная ипотека является 
серьезным драйвером. Пока еще мы име-
ем разумный баланс со спросом и пред-
ложением. Пока еще есть что продавать. 
Думаю, что объем продаж в этом году по 
сравнению с прошлым сократится. При 
всей активности осенних месяцев достичь 
тех объемов, которые мы фиксировали в 
2019-м, не удастся. На самом деле это хо-
рошо: объем должен сокращаться. 
BG: Почему?
В. с.: Потому что платежеспособный спрос 
таким высоким уже не будет. Потому 
что градостроительный потенциал в Пе-
тербурге достаточно слабый: миллионы 
метров, которые были в полях, просто 
невозможно быстро компенсировать в го-
родские локации. Если экономика просе-
дает, если доходы падают — а они падают, 
какую бы нам ни приводили совершенно 
нелепую статистику,— то любое потреб- 
ление, даже такого товара, как недвижи-
мость, неизбежно должно корректиро-
ваться в меньшую сторону. Пока мы этого 
не наблюдаем. 
BG: Финансовые потери компании от кри-
зиса велики?
В. с.: Мы недавно опубликовали отчетность 
за первое полугодие, она хорошая. Ста-
бильный рост от показателей прошлого 

года. В  начале 2020-го мы потеряли от 
плана в продажах, но сейчас активно это 
наверстываем и, думаю, что по итогам 
года выйдем на базовые показатели. По-
смотрим, как себя покажут осенние меся-
цы, это очень важно. В ноябре можно бу-
дет говорить о том, как складывается год 
с точки зрения объемов.

В  этом году мы запланировали боль-
шие объемы ввода жилья. У  компании 
объектов не так много, поэтому мы в этом 
смысле дискретны: в 2018 году попали в 
десятку по объемам ввода, а если брать 
только объекты городских локаций, то в 
шестерку; в 2019 году ничего не вводили;  
в 2020-м будет два больших объекта — бо-
лее 100 тыс. кв. м. 
BG: Деятельность не приостанавливали?
В. с.: Стройки работали. Более того, ситуа-
ция с изоляцией позволила по ряду работ 
даже нарастить темпы. Тут важно сказать 
спасибо городским властям за то, что они 
не пошли на кардинальные меры, пото-
му что последствия от остановки строек, 
на мой взгляд, были бы очень плохими. 
Вряд ли власти беспокоились за судьбу 
застройщиков, скорее их волновало, что 
будет с теми, кто непосредственно строй-
ку ведет,— тысячами трудовых мигрантов, 
которые останутся без работы и не смогут 
уехать домой. Сохранение работы строек 
как раз локализовало эти трудовые ресур-
сы, обеспечило им занятость.

BG: А что происходило с трудовыми ресур-
сами в вашей компании?
В.  с.: Мы не сокращали штат, и даже в 
планах такого не было: компания коли-
чественно растет. За неполный 2020 год 
число сотрудников увеличилось более 
чем на 30%. Мы перешли на удаленку и 
только сейчас из нее постепенно выхо-
дим, соблюдая правила безопасности. 
Были настроены непересекающиеся по-
токи, состав инженерно-технических ра-
ботников был закреплен на объекте без 
возможности посещения офисов. Только 
три человека в компании — руководители 
строительного блока — имели право зани-
маться кросс-посещением, то есть ездить 
и в главный офис, и на стройки. Офисы 
продаж также были изолированы по от-
ношению к головному. Это позволило из-
бежать определенных рисков, хотя случаи 
выявления заболевания в компании были.
BG: Режим самоизоляции вызвал появле-
ние новых форматов предоставления ус-
луг. Будут ли они востребованы, когда все 
закончится? 
В.  с.: Мы вообще достаточно позитивно 
оцениваем этот период, из которого будут 
вынесены уроки и практическая польза. 
В  первое время нужно было перестро-
иться на онлайн-режим, и мы на этом 
фронте проделали большую работу. Так 
же, как и многие, мы быстро перешли на 
полный цикл онлайн-сделок, и сегодня 

этот инструментарий позволяет компании 
в зависимости от возможностей клиента 
организовать сделку как угодно: вся она 
или любая ее часть может быть проведена 
онлайн. 

Раньше люди не готовы были покупать 
квартиры онлайн, а сейчас всю состав-
ляющую продажи и общения с клиентами 
можно эффективно переносить в сеть. 
Безусловно, живой показ, живое общение 
лучше. Но нет теперь такой категорично-
сти: если не получается, давайте откла-
дывать до тех пор, пока получится. У нас 
настроены показы и презентации, многие 
операционные вещи автоматизированы 
и прекрасно работают в онлайне. В пер-
спективе многие бизнес-процессы будут 
иметь такую комбинацию: лишнего време-
ни ни у кого нет, как и уверенности в том, 
что все закончилось. 
BG: Удаленка закончилась — какие изме-
нения произошли в работе офиса?
В. с.: Мы регулярно проводим тесты, ввели 
определенные правила — выхода из от-
пуска, работы в подразделениях. Сейчас 
все больше и больше людей возвращаем 
в офис на постоянную работу. Посмот- 
рим, что будет дальше. Я  не загадываю, 
скажу лишь, что сегодня компания до-
статочно хорошо мобилизована для ра-
боты в любых режимах. Я  сам человек 
совсем не «онлайн», но даже я уже могу 
вот так на экране смотреть на людей (ин-
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